

## **Analisis Laporan Arus Kas Dalam Menilai Kinerja Keuangan Di Organisasi Ikatan Akuntan Indonesia (IAI) Wilayah DKI Jakarta**

**Nabela Puzi Astuti<sup>1</sup>, Riris Lestiowati<sup>2</sup>**

<sup>1,2</sup>Universitas Bina Sarana Informatika, Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Akuntansi

---

### **Article Info**

#### **Article history:**

Received: 13 September 2024

Accepted: 2 Desember 2024

Published: 5 Desember 2024

---

### **Abstrak**

Salah satu cara manajemen keuangan dapat memenuhi tanggung jawabnya mengenai tanggung jawab pengelolaan keuangan dan organisasi Ikatan Akuntan Indonesia (IAI) Wilayah DKI Jakarta Periode 2019 - 2023 mengandalkan data analisis dari aktivitas operasi, investasi dan laporan laba/rugi. Data-data tersebut di analisis dan bandingkan satu sama lain sehingga dapat menjawab permasalahan yang berkaitan dengan penelitian laporan arus kas di Ikatan Akuntan Indonesia (IAI) Wilayah DKI Jakarta selama Periode 2019 - 2023. Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui dan mengevaluasi arus kas yang terjadi, dan sejauh mana kinerja keuangan Ikatan Akuntan Indonesia (IAI) Wilayah DKI Jakarta dipengaruhi oleh arus kas operasi, arus kas investasi, dan arus kas pendanaan antara tahun 2019 hingga 2023. Metode yang digunakan dalam proses penelitian ini adalah dengan metode analisis deskriptif kualitatif. Hasil dari proses yang sudah di teliti oleh penulis mengenai analisis arus kas dalam menilai kinerja keuangan di Ikatan Akuntansi Indonesia (IAI) Wilayah DKI Jakarta periode 2019 – 2023 adalah terjadinya perubahan arus kas setiap tahun nya, dimana pendapatan yang diterima dari iuran keanggotaan, kegiatan pelatihan dan kegiatan lain nya sangat mempengaruhi arus kas masuk dan keluar, dimana mengalami perubahan yang cukup cukup signifikan..

***Kata Kunci* : Laporan Arus Kas, Menganalisis, Perbandingan**

## **PENDAHULUAN**

Salah satu cara manajemen keuangan dapat memenuhi tanggung jawabnya mengenai tanggung jawab pengelolaan keuangan dan pencapaian tujuan organisasi adalah dengan melakukan evaluasi kinerja keuangan organisasi.

Menurut Pandaleke dkk. (2022), tujuan laporan keuangan disebut juga pengelolaan keuangan adalah untuk melaporkan perubahan kinerja dan posisi keuangan suatu perusahaan sesuai dengan keseluruhan prinsip akuntansi yang digunakan. Kas merupakan penentu utama laporan arus kas, dimana kas merupakan aset yang paling dibutuhkan untuk menjalankan suatu organisasi (Sari et al., 2023).

Laporan arus kas merupakan salah satu metode untuk mengevaluasi kinerja keuangan suatu perusahaan. Secara internal, manajemen akan dapat mengetahui apakah kebijakan yang diterapkan berhasil mengumpulkan dan menggunakan kas dalam jangka waktu tertentu dengan menganalisis laporan arus kas (Sari et al., 2023). Setiap bisnis memerlukan laporan arus kas karena memberikan informasi relevan tentang arus kas masuk dan keluar bisnis selama periode waktu tertentu.

Pada perkumpulan profesional IAI yang kegiatan keuangannya diikuti dalam bidang administrasi, tentu saja menimbulkan keuntungan bagi perkumpulan dari kegiatan tersebut. Oleh karena itu, untuk mengelola kinerja keuangan setiap organisasi, kinerja perusahaan harus dipantau dan dianalisis secara ketat agar dapat tumbuh dan meningkat. Senada dengan itu, Ikatan Akuntan Indonesia (IAI) Wilayah DKI Jakarta menerapkan berbagai pendekatan dalam menyusun laporan arus kas, beberapa di antaranya mencakup evaluasi kinerja keuangan, analisis investasi dan pendanaan, pengambilan keputusan keuangan, dan kepatuhan terhadap peraturan keuangan.

### **Laporan Keuangan**

Laporan keuangan adalah ringkasan informasi keuangan yang terstruktur dan sistematis yang mencerminkan hasil operasi, posisi keuangan, dan arus kas suatu organisasi selama periode waktu tertentu. Menurut Ikatan Akuntan Indonesia (IAI) dalam Pernyataan Standar Akuntansi Keuangan (PSAK) Nomor 01 Tahun 2013 tentang Pengenalan Laporan keuangan adalah laporan yang menyajikan aset, kewajiban, ekuitas, pengeluaran dan pendapatan Perusahaan secara terstruktur. Laporan keuangan disajikan secara komprehensif dan komparatif berdasarkan periode waktu tertentu, biasanya triwulanan atau tahunan.

Laporan keuangan pada dasarnya adalah data tentang dana suatu organisasi yang dapat digunakan suatu organisasi untuk mengetahui bagaimana tindakan organisasi tersebut dalam periode tertentu. Pemimpin dan manajemen dapat melihat dengan jelas keadaan suatu perusahaan atau organisasi melalui laporan keuangan (Ekonomi et al., 2021). Laporan moneter adalah media data yang merangkum segala jenis pergerakan dewan, pendukung keuangan, bank, pemerintah (Pandaleke et al., 2022)

Akuntansi keuangan adalah proses pencatatan transaksi bisnis atau organisasi untuk menyiapkan laporan keuangan berkala yang dapat berguna bagi manajemen (Rohim, n.d. 2021)

## **Laporan Arus Kas**

Uang tunai adalah salah satu cara pembayaran yang dimiliki oleh organisasi dan dapat digunakan untuk keperluan investasi atau penyelesaian tugas-tugas organisasi kapanpun diperlukan. Oleh karena itu, seluruh alat pembayaran yang dimiliki perusahaan, baik yang disimpan di dalam perusahaan maupun di bank dan siap digunakan, termasuk dalam istilah “kas”. Uang tunai digunakan untuk membayar segala sesuatu yang dilakukan perusahaan, termasuk investasi dan operasional sehari-hari. Oleh karena itu, memiliki kemampuan untuk membayar tepat waktu dan dalam jumlah yang tepat akan sangat membantu bisnis.

Laporan arus kas disusun untuk menunjukkan perubahan dari waktu ke waktu dan menjelaskan mengapa perubahan tersebut terjadi dengan menunjukkan dari mana uang tersebut berasal dan digunakan untuk apa. Sumber-sumber penerimaan dan penggunaan kas selama periode yang bersangkutan disajikan atau diuraikan dalam laporan arus kas ini. Memperkirakan kebutuhan kas di masa depan dapat didasarkan pada informasi dalam laporan ini.

Laporan arus kas merupakan komponen laporan keuangan periode akuntansi suatu perusahaan yang merinci arus kas masuk dan arus keluar perusahaan. Laporan arus kas merupakan laporan keuangan yang menunjukkan arus kas masuk dan keluar suatu perusahaan dalam arti sempit.

Laporan Arus Kas yang selanjutnya disebut LAK adalah laporan yang menyajikan informasi mengenai arus kas masuk dan arus kas keluar yang dikelompokkan dalam suatu periode berdasarkan aktivitas operasional, investasi, pembiayaan, dan transitori tertentu, yang dituangkan dalam Peraturan Menteri Keuangan (PMK) No.173 Tahun 2023

Laporan arus kas sendiri merupakan revisi terhadap sumber dan penggunaan kas perusahaan. Pengeluaran dan penerimaan kas perusahaan dirangkum dalam laporan arus kas (Ekonomi et al., 2021). Oleh karena itu, tujuan utama laporan arus kas adalah untuk menjelaskan mengapa posisi kas perusahaan berubah selama periode waktu tertentu.

## **METODE PENELITIAN**

Penelitian ini dapat diartikan sebagai suatu metode ilmiah untuk memperoleh data yang valid dengan tujuan menemukan, mengembangkan, dan membuktikan pengetahuan tertentu sehingga dapat digunakan untuk memahami, memecahkan, dan mengantisipasi permasalahan. Penulis menggunakan metode analisis deskriptif kualitatif. Objek pemeriksaan sering juga disinggung sebagai sesuatu yang akan dibedah, diselidiki tanpa henti. Istilah ini mungkin muncul karena subjek penyelidikan mempunyai arti yang sama. penelitian ini fokus terutama pada analisis laporan arus kas Ikatan Akuntan Indonesia (IAI) Wilayah DKI Jakarta pada tahun 2019 hingga tahun 2023. Unit pemeriksaan informasi yang diambil oleh penulis berada pada organisasi Ikatan Akuntan Indonesia (IAI) Wilayah DKI Jakarta, khususnya pada bagian keuangan yang mengelola dan membawahi laporan keuangan organisasi, dimana pengolahan data keuangan seperti laporan arus kas dikelola, di bawah pengawasan pihak manajemen. Metode Pengumpulan data yang digunakan adalah Observasi, wawancara dan Dokumentasi. Sedangkan keabsahan data menggunakan triangulasi data sumber, teknik dan waktu. Metode pengolahan data dan analisis data dengan cara

pengumpulan data, reduksi data, penyajian data dan penarikan kesimpulan/ verifikasi data.

**HASIL DAN PEMBAHASAN**

**Analisis Temuan Masalah**

**1. Hasil Pengumpulan Data**

Hasil pengumpulan data yang dikelola oleh penulis dari hasil laporan arus kas yang terjadi di Ikatan Akuntansi Indonesia (IAI) Wilayah DKI Jakarta periode 2019 – 2023, adalah dari transaksi penerimaan kas diantaranya kegiatan pelatihan dan juga iuran keanggotaan sangat berpengaruh, pada tahun 2019 sampai 2023 bisa di lihat pada tabel di bawah;

Tabel 1. Hasil Laporan Arus Kas

Tahun	Aktivitas Operasi	Aktivitas Investasi	Aktivitas Pendanaan	Laba/Rugi Bersih
2019	(Rp 1.415.028)	(Rp 207.643.300)	Rp 17.274.225	Rp 3.129.251.746
2020	(Rp 887.735.225)	(Rp 109.019.500)	Rp 5.862.714	Rp 3.125.584.366
2021	Rp 1.036.185.282	(Rp 50.476.600)	Rp 12.389.902	Rp 5.328.727.679
2022	Rp 415.197.500	(Rp 5.398.874.500)	Rp 9.479.418	Rp 2.403.061.246
2023	(Rp 352.489.993)	(Rp 35.685.999)	Rp 23.441.867	Rp 3.395.286.566

Sumber : IAI Wilayah DKI Jakarta (2024)

Jika di ilustrasikan ke dalam grafik maka bentuk arus kas yang terjadi dari tahun 2019 sampai tahun 2023 adalah sebagai berikut;



Grafik 1. Arus Kas Ikatan Akuntan Indonesia (IAI) Wilayah DKI Jakarta Periode 2019 – 2024

Sumber: Diolah penulis 2024

## 2. Hasil Analisis Dari Tahun 2019 – 2023

Hasil penelitian dari tahun 2019 – 2023 dari 5 tahun terakhir dapat di lihat pada tabel di bawah:

Tabel 2. Hasil Analisis Laporan Arus Kas

Tahun	Metode Pencatatan	Kegiatan	Hasil Penelitian
2019	Cash Basis	Aktivitas Operasi	Hasil (-)
		Aktivitas Investasi	Hasil (-)
		Aktivitas Pendanaan	Hasil (+)
		Laba/Rugi Bersih	Mengalami Kenaikan
2020	Cash Basis	Aktivitas Operasi	Hasil (-)
		Aktivitas Investasi	Hasil (-)
		Aktivitas Pendanaan	Hasil (+)
		Laba/Rugi Bersih	Mengalami Penurunan
2021	Cash Basis & Accrual Cash Basis	Aktivitas Operasi	Hasil (+)
		Aktivitas Investasi	Hasil (-)
		Aktivitas Pendanaan	Hasil (+)
		Laba/Rugi Bersih	Mengalami Kenaikan
2022	Cash Basis & Accrual Cash Basis	Aktivitas Operasi	Hasil (+)
		Aktivitas Investasi	Hasil (-)
		Aktivitas Pendanaan	Hasil (+)
		Laba/Rugi Bersih	Mengalami Penurunan
2023	Cash Basis & Accrual Cash Basis	Aktivitas Operasi	Hasil (-)
		Aktivitas Investasi	Hasil (-)
		Aktivitas Pendanaan	Hasil (+)
		Laba/Rugi Bersih	Mengalami Kenaikan

Sumber: Diolah penulis 2024

Pada tahun 2019 metode pencatatan untuk transaksi di tahun tersebut menggunakan metode *cash basis* dimana semua transaksi yang di catat baru di akui pendapatan saat kas sudah diterima dan sudah di bayarkan dalam periode akuntansi, sehingga kegiatan operasional yang di keluarkan dari arus kas melebihi dari budget yang sudah di siapkan dari tahun sebelumnya karena ada nya pembayaran kegiatan pelatihan Brevet A, B & C, PPL, Seminar Nasional. Dana investasi yang dikeluarkan untuk kegiatan tersebut di laksanakan setiap bulan serta akhir tahun, sehingga untuk pencatatan dalam laporan arus kas nya disetiap di bln ke-6 terjadi audit tutup buku. Dari aktivitas pendanaan yang sangat berpengaruh yaitu iuran keanggotaan peserta yang di catat dalam laporan keuangan pada akhir tahun, sehingga biaya operasional di tahun tersebut mengalami minus.

Pada tahun 2020 metode yang di lakukan masih sama dengan tahun sebelumnya, yaitu menggunakan metode *cash basis*, dari aktivitas operasional dan juga investasi masih menadapatkan minus karena aktivitas operasional dan juga investasi yang di keluarkan melebihi budget dimana ada biaya sewa untuk gedung perkantoran selama 2 (dua) tahun yang diambil dari kas perusahaan dan kegiatan pelatihan seperti Brevet, PPL maupun seminar nasional sekaligus pemilihan kepengurusan anggota IAI pada periode 2020 - 2024, dan dari tahun sebelumnya juga masih ada beban yang harus di bayarkan ke tahun berikunya, dengan sisten pencatatan laporan arus kas nya masih sama dengan tahun 2019.

Pada tahun 2021 metode yang dilakukan oleh divisi keuangan mengalami perubahan, yaitu menggunakan metode *accrual basis dan cash basis* dimana transaksi pencatatan keuangan mengakui pendapatan meskipun tidak ada kas dan beban meskipun tidak ada pembayaran (hutang), sehingga aktivitas operasional nya mengalami peningkatan uang cukup signifikan, dan aktivitas pendanaan mengalami kenaikan yang cukup tinggi, dari pemasukan iura keanggotaan, dan beberapa kegiatan yang dilakukan setiap bulan nya.

Pada tahun 2022 metode pencatatan nya menggunakan metode *accrual basis dan cash basis*, dari aktivitas operasional nya mengalami penurunan tetapi tidak sampai mengalami minus, hanya saja di aktivitas investasi mengapa bisa mengalami penurunan yang sangat signifikan, itu dikarenakan adanya aktivitas pembelian aset Gedung perkantoran dan sewa Gedung baru untuk cabang kantor di daerah Bekasi, sehingga nominal yang di keluarkan sangat besar, melebihi data investasi di tahun sebelumnya. Pada tahun 2023 ini data yang digunakan juga masih sama yaitu metode *accrual basis dan cash basis*, aktivitas operasional yang sudah mengalami penurunan dikarenakan adanya kegiatan pelatihan, dan juga seminar nasional pada saat akhir tahun, dan aktivitas operasi yang terjadi di tahun 2023 banyak kebutuhan yang di perlukan untuk pembukaan cabang IAI *Knowledge Center* baru di daerah Bekasi, sehingga dari kegiatan operasi mengalami minus yang lumayan signifikan, meskipun pendapatan dari beberapa kegiatan pelatihan dan iuran keanggotaan.

## **Analisis Faktor Laporan Arus Kas**

### **1. Cara Penanganan Laporan Arus Kas**

Ikatan Akuntan Indonesia (IAI) Wilayah DKI Jakarta melakukan berbagai cara, salah satu nya ada nya perubahan sistem pencatatan yang terjadi pada tahun 2020

sampai 2021. Perubahan sistem pencatatan tersebut bertujuan untuk dapat memudahkan bagian keuangan dalam menilai dan juga mencatatkan semua transaksi yang terjadi selama masa periode tersebut.

Kenaikan paling tinggi terjadi pada tahun 2021 dimana hasil pendapatan dari kegiatan operasional nya sangat besar.

## 2. Analisis Penomena

Analisis penomena yang terjadi di Ikatan Akuntansi Indonesia (IAI) Wilayah DKI Jakarta periode 2019 – 2023 sudah cukup baik dengan adanya perubahan sistem pencatatan dari tahun 2019 – 2020 hanya menggunakan *cash basis* lalu ditahun 2021 - seterusnya menggunakan *accrual basis* dan *cash basis* sehingga semua pencatatan yang masuk tidak hanya dari bukti penerimaan saja, tetapi dari sistem pembayaran termin pun di catat secara keseluruhan. Namun ada beberapa kendala yang terjadi jika kegiatan atau pelatihan yang sudah tercatat dalam tutup buku setiap tahun mengalami pembatalan.

Transaksi arus kas yang dikeluarkan oleh IAI sudah tercatat dengan detail sehingga pada saat penutupan buku setiap tahun tidak ada kendala.

## 3. Penyajian Temuan Data Dan Fakta Dilapangan

Penelitian yang dilakukan oleh penulis selama di Ikatan Akuntansi Indonesia (IAI) Wilayah DKI Jakarta selama penelitian sedang berlangsung semua fakta yang sudah penulis jelaskan sesuai apa yang terjadi di lapangan, dan selama masa penelitian juga banyak di bantu oleh tim keuangan dari Ikatan Akuntansi Indonesia (IAI) Wilayah DKI Jakarta sehingga penulis tidak melalui hambatan yang terlalu signifikan.

## 4. Refleksi Penelitian

Selama proses penelitian yang dilakukan oleh penulis dengan arahan dari tim keuangan Ikatan Akuntansi Indonesia (IAI) Wilayah DKI Jakarta penulis merefleksikan proses analisis arus kas ini sebagai salah satu acuan dan juga motivasi dalam pengerjaan nya, dan menjadi tambahan ilmu baru juga bagi penulis untuk belajar lebih banyak hal dalam bidang keuangan secara langsung, tidak hanya teori saja tetapi kondisi di lapangan juga banyak memberikan pelajaran yang bisa di gunakan dikemudian hari oleh penulis.

Dan untuk kedepan nya juga semoga dari hasil penelitian ini bisa memberikan banyak bantuan juga ke depan nya dalam bidang keuangan baik di IAI maupun di tempat lain.

## 5. Keterbatasan Penelitian

Keterbatasan yang dialami oleh penulis hanya di awal-awal pada saat peneliti akan meminta izin kepada organisasi untuk data keuangan laporan arus kas nya dapat di teliti. Tetapi setelah mendapatkan izin dan juga akses oleh tim keuangan penulis di berikan bantuan dan juga arahan untuk dapat menganalisis arus kas yang terjadi selama periode 2019 – 2023. Dari hasil penelitian juga penulis tidak ada satupun data yang di manipulasi, semua nya sesuai dengan fakta yang ada dilapangan, seperti data-data laporan arus kas dari tahun 2019 sampai 2023, bukti-

bukti penerimaan kas dan juga pengeluaran kas yang di tunjukan untuk dapat diteliti oleh penulis.

Dari pihak IAI juga memberikan beberapa masukan yang menjadi dorongan minta bagi penulis untuk menyajikan data yang sesuai dan juga dapat di pahami, sehingga penulis bisa dengan mudah menyelesaikan laporan analisis.

## **KESIMPULAN**

Laporan arus kas disusun untuk menunjukkan perubahan dari waktu ke waktu dan menjelaskan sumber serta penggunaan dana. Perubahan arus kas dipengaruhi oleh iuran rutin dari lebih dari 4000 anggota IAI Wilayah DKI Jakarta yang berperan aktif, sehingga memengaruhi kenaikan dan penurunan dalam laporan keuangan.

Kesimpulan dari analisis arus kas dalam menilai kinerja keuangan IAI Wilayah DKI Jakarta periode 2019–2023 menunjukkan perubahan arus kas tahunan. Pendapatan dari iuran keanggotaan, pelatihan Brevet A, B & C, PPL, seminar nasional, serta kegiatan lainnya berpengaruh signifikan terhadap arus kas masuk. Sementara itu, pengeluaran dana investasi seperti sewa dan pembelian gedung pribadi menyebabkan perubahan signifikan pada arus kas keluar.

## **DAFTAR PUSTAKA**

- Arifin, T., Ode Sahili, L., & Tinggi Ilmu Ekonomi Enam Enam Kendari, S. (2023). *Analisis Laporan Arus Kas Dalam Menilai Kinerja Keuangan Pada Pt Ace Hardware Indonesia*. 12(5).
- Aziz, A., Manullang, R., & Agustian, R. A. (2022). Analisis Laporan Arus Kas Untuk Menilai Kinerja Keuangan Perusahaan Di Bidang Jasa Pada Pt. Hotel Sahid Jaya Internasional, Tbk. *Journal Of Academia Perspectives*, 2(1), 59–68. <https://doi.org/10.30998/jap.v2i1.922>
- Dan, M., & Efrianti, D. (2020). *Analisis Laporan Arns Kas Untuk Menilai Kinerja Keuangan Perusahaan Farmasi*.
- Ekonomi, F., Islam, B., & Syariah, J. A. (2021). *Analisis Laporan Arus Kas Dalam Menilai Kinerja Keuangan Pt. Sumber Satwa Sejahtera Amelia Putri Daulay, Laylan Syafina*.
- Irfan Setiyawan. (2021). *Analisis Laporan Arus Kas Untuk Mengukur Kinerja Keuangan Perusahaan Pada Cv. Citra Vastu Vidya Tegal*.
- Maria Yustina Inosensia, & Yosefina Andia Dekrita. (2023). Analisis Laporan Arus Kas Untuk Menilai Kinerja Keuangan Pada Koperasi (Studi Pada Koperasi Yang Terdaftar Pada Pusat Koperasi Kredit Swadaya Utama Maumere Periode 2014-2019). *Jurnal Projemen Unipa*, 10(2), 01–17. <https://doi.org/10.59603/Projemen.V10i2.26>
- Muslimin. (2019). *Analisis Laporan Arus Kas Untuk Menilai Kinerja Keuangan Perusahaan Pada Pt Perusahaan Gas Negara (Persero) Tbk*.
- Nur Azmi. (2021). *Analisis Laporan Arus Kas Dalam Menilai Kinerja Keuangan Perusahaan ( Studi Kasus Pt Dwi Mitra Daya Riau )*.



- Pandaleke, O., Evie Meggy Sumual, T., & Kawulur, H. (2022). Analisis Arus Kas Dalam Menilai Kinerja Keuangan Pada Pt. Mutiara Multi Finance. *Jaim: Jurnal Akuntansi Manado*, 3(1).
- Paongan, L., & Nur A'yuni Laoli, P. (2023). Analisis Laporan Arus Kas Untuk Menilai Kinerja Keuangan Pt Sampoerna Agro, Tbk. *Jurnal Pengelolaan Perkebunan (Jpp)*, 4(1), 23-34. <https://doi.org/10.54387/Jpp.V4i1.26>
- Peraturan Menteri Keuangan (Pmk) No.173 Tahun 2023. (2023). *Peraturan Menteri Keuangan Nomor 173 Tahun 2023 Tentang Sistem Akuntansi Dan Pelaporan Keuangan Pusat*; [www.jdih.kemenkeu.go.id](http://www.jdih.kemenkeu.go.id)
- Rosmawati, S., Hayatun Hasibuan, R., Manajemen, J., Muara Bulian, S., & Jl Gajah Mada, J. (2020). *Citra Ekonomi Analisis Laporan Arus Kas Dalam Menilai Kinerja Keuangan Pada Pt. Unilever Indonesia, Tbk.*
- Sari, F., Mariani, M., & Rifki, A. (2023). Analisis Laporan Arus Kas Dalam Penilaian Kinerja Keuangan Pada Pt. Binakarya Jaya Abadi, Tbk. *General Ledger : Jurnal Studi Ilmu Akuntansi Dan Keuangan*, 2(1), 15-30. <https://doi.org/10.61715/Gledger.V2i1.37>
- Selmuri, D., Mulyaning, A., Analisis, T. |, Arus, L., & Tyas, A. M. (2021). *Analisis Laporan Arus Kas Untuk Menilai Kinerja Keuangan Pt. Sepatu Bata Tbk Tahun 2018-2021.*